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警惕资本操弄“偶像经济”之手

□ 许小丹
当前，为营造未成年人良好

上网环境、加强网络信息内容生
态治理，由中央网信办启动的

“饭圈”乱象整治专项行动正在
深入推进并取得了阶段性成效。

一段时间以来，云集了众多
青少年的“饭圈”乱象不断， 成
为一大治理难题，原因何在？问
题根源在于偶像经济的失管失
控，饭圈文化的源头遭到资本污
染且缺乏监督治理。多次治理
仍泥沙俱下的背后，是顽固的流
量经济逻辑在作祟。

不久前，《青春有你3》曝出
粉丝疯狂倒奶打投应援事件。
专家指出，粉丝的这种疯狂行为
虽因偶像而起，其背后却是选秀
节目中的资本运作，粉丝花钱带
来的利益一部分流向平台，一部
分流向广告商。

近年来，资本操弄的选秀节

目借助电视台、互联网的威力，
在大量吸引眼球的同时打造“流
量明星”，并联手品牌赞助商实
现注意力资源变现。这种套路
的“成功之道”在于，既火了“偶
像”，让大量粉丝群体体验了“养
成系追星”的快乐；又火了品牌，
让品牌赞助商在饭圈打投推高
的数据中获得真金白银的收入，
可谓一石二鸟。

自“倒奶投票”事件之后，偶
像经济过度依赖饭圈青少年、通
过畸形饭圈互撕等手段收割大
众注意力资源红利的问题得到
一定程度的暴露，选秀节目被管
控。但是，资本操弄的偶像经济
裹挟饭圈青少年、肆意收割注意
力经济红利，甚至不断越出道德
法律红线的问题，却迟迟没有得
到根本解决。

任何产业的发展在实现经
济效益的同时，都不能无视社会

效益，偶像经济也不例外。饭圈
粉丝是以青少年为主体，饭圈

“乱象”表面上看是大量青少年
追星行为造成的，但究其根源，
是资本逐利偶像经济的脱缰失
控。如果不对这一产业发展模
式进行有效监督治理，仅就饭圈
乱象进行管控，难以产生长期
效果。

另外，单纯针对饭圈青少年
行为开展治理，容易引发青少年
的逆反心理。“又来对粉丝行为
指手划脚”“喜欢一个明星有错
吗？一有情况就拿饭圈说事，粉
丝做公益的事儿怎么不见你们
提。”当前，每当刷到主流媒体对
饭圈乱象的评点、指责，不少饭
圈青少年流露的常常是这样的
委屈。不少饭圈青少年觉得对
偶像“喜欢”是个人行为，掏的是
自己的腰包，别人管不着。

但恰恰是，饭圈青少年看似

个人行动的背后，实际上是受人
引导而实施的“从众”行为，有资
本之手在上下操弄。我们不能
坐视青少年被偶像经济深度绑
架，价值观被少数“大粉”和劣质
偶像带歪，更不能坐视偶像经济
长期野蛮生长，通过“互撕互黑”
搏眼球赚流量，操弄网络舆论、
收割注意力经济红利。

人们欣喜地看到，中央网信
办在今年开展饭圈乱象治理专
项行动时已提出重点打击五类
饭圈乱象行为，其中对极尽“诱
导”“鼓动”之能事的恶意营销账
号、职业黑粉等已经有了足够的
重视，对其加大治理力度、精准
打击已经成为行动目标。我们
有理由期待，当偶像经济乱象背
后的问题得到有效治理，粉丝群
体摆脱偶像经济的深度绑架，饭
圈文化才能向上、向善，成为欣
欣向荣的文化风景。

□ 郑生竹 杨绍功 潘晔
因为疫情防控需要，7月25日7

时起，江苏南京在市域边界公路
设查验点，查验离城车辆驾乘人
员核酸阴性证明及健康码。7月
31日晚，江苏扬州全面升级水陆
空交通管控，机场停运的同时在
公路、铁路、水路开展核酸阴性证
明和健康码查验。近日，南京警
方查处3起“黄牛”带人绕行离境
查验点牟利的案件，南京市纪委
监委也介入对查验点开展检查。

江苏两个地市都实行了严格
的离城查验措施，说明了疫情防
控形势的严峻性和复杂性。一方

面是严格的出城限制，一方面是
多部门打击防疫期间的违法行
为，对可能存在的漏洞严防死守，
表明了当地正在严防疫情外溢。
对居民而言，更应该从中看到非
必要不出城的紧迫性和必要性。

针尖大的窟窿能漏过斗大
的风。南京禄口国际机场疫情
的暴发过程充分说明了细节对
于疫情防控的重要性。有鉴于
此，在离城查验这样的细节上当
地疫情防控工作更加细化———
交通和公安部门严查“黄牛”“黑
车”，纪检监察部门介入审查执
法部门是否存在违法违纪行为，

环环相扣的工作意在确保减少
防控的盲点和漏洞。

这样的漏洞应该还有不少，
在堵漏的同时必须反思背后的
真问题，以及时改进疫情防控工
作。帮助城内人员出城竟然成
了一门生意，说明不少群众确实
有离城的需求。这些人当中，可
能有不了解政策盲目上路的，但
更多可能还是需要离城而心存
侥幸的。南京市交通部门的数
据显示，查验点设立一周来，黄
码人员出行越来越少。前述案
件中，找“黄牛”帮忙出城的6人
都是绿码，从出城要件上来说，

他们只是缺少核酸阴性证明。
这些人为何愿意掏腰包绕卡，而
不先去做核酸检测，是不是因为
收费的检测出结果太慢、免费的
检测又查不到结果？

同时，查验排队时间太长，
也可能是一些人绕卡出城的原
因。记者7月29日在沪宁高速南
京收费站查验点采访时看到，等
待查验的车辆排队两三公里，有
司机等了3个小时还没到查验
点。这可能也说明查验人力物
力投入还需加大，才能提升查验
效率。同时，出城政策还要进一
步广泛宣传，做到应知尽知。应

充分告知驾乘人员，目前全省查
验的情况下，即使侥幸局部绕卡
成功，也会在其他卡点被拦下，
而且违反疫情防控要求绕卡属
于严重违法行为。

在严格落实防控要求的同
时，及时疏导群众诉求，更能体
现防控工作之细。当前，许多具
体的问题需要及时解决。比如，
健康码如何“黄转绿”，隔离点不
足问题如何化解，一线工作人员
心理压力如何纾解……人民群
众的诉求和疑问，需要过硬和过
细的工作去回应，这考验着各级
政府的治理水平。

织密筑牢疫情防控网刻不容缓

“拿干净金牌”
这就是中国骄傲

□ 江欣泽
这几天，中国奥运代表

团训练馆墙上的一行大字
“拿干净金牌”在网络被刷
屏，网友纷纷点赞。本来，
这个口号是中国体育界针
对反兴奋剂工作所作的承
诺，但在许多网友看来，却
具有别样的意义。

东京奥运会开赛几天
来，个别比赛受场外因素影
响，参赛中国运动员疑似遭
遇不公待遇，有苦难言，许
多网友看在眼里，痛在心
里。7月28日晚的体操男子
全能比赛便是一例。肖若
腾憾失体操男子全能金牌
后，中国体操队副领队叶振
南表示，运动员已在场上展
示了不服输的精神，也展现
了中国体操的精湛技术。
至于肖若腾因未向裁判示
意被扣0.3分，他也略显无
奈：“从发挥来说，每一项都
是发挥得很出色，不过打分
项目就是这样。”

运动员们拥有足够的
实力，却因为其他原因失去
胜利，我们遗憾、痛心，但我
们更多的应该是为运动员
们感到骄傲。中国运动员
的素质和能力有目共睹，中
国运动员们不搞小动作、不
信潜规则，始终坚持堂堂正
正打比赛的态度也展示给
了全世界。我们坚持弘扬
奥林匹克精神和中华体育
精神，坚持拿“道德金牌”

“风格金牌”“干净金牌”。
夺金固然重要，但更重

要的是不忘初心。或许金
牌榜上失去了一些人应有
的名字，但他们充分展示了
新时代中华体育健儿“使命
在肩、奋斗有我”的风采，其
英姿会永远烙印在国人心
中，成为中国风貌的一面旗
帜。在中国网友心中，他们
已经获得“干净金牌”，他们
依旧是中国骄傲！

这样的漏洞应该还有不少，在堵漏的同时必须反思背后的真问题，以及时改进疫情防控工作。在严格落实防
控要求的同时，及时疏导群众诉求，更能体现防控工作之细。

饭圈青少年看似个人行动的背后，实际上是受人引导而实施的“从众”行为，有资本之手在上下操弄。我们不
能坐视青少年被偶像经济深度绑架，价值观被少数“大粉”和劣质偶像带歪，更不能坐视偶像经济长期野蛮生长。

高考结束后，庞大的考生群体逐步释放出巨大的消费活力。其中，
双眼皮、隆鼻、下颌角截骨、吸脂瘦身等整形美容项目深受年轻人青睐。

“颜值消费”成为学生暑期经济新热点。
“颜值消费”的背后是近年来逐渐崛起的“颜值经济”。伴随我国消

费结构的升级，越来越多的人开始注重仪容仪表。“颜值消费”愈加年轻
化。尽管“颜值消费”推动了有关行业发展，可以满足市场和消费者需
求，但需要指出的是，“颜值消费”应安全有度。 据《经济日报》
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爱美之心皆有之，拼完成绩拼颜值。
暑假学生忙整形，安全有度别忘记。


